

con otro boliviano llamado Keswar⁹¹⁴.

Keswar. Él también es un líder, un intelectual con prestigio, pero menos conocido que Marof. Era activista de los grupos comunistas en Bolivia. En resultado de la consigna incorrecta del partido (Abajo los intelectuales) se quedó aislado. Cuando comenzó la guerra con Paraguay, él, al ver la debilidad del partido, se juntó a Tristán Marof. Él autónomamente realizaba la propaganda antibélica por lo que fue condenado a la muerte. En el fronterizo Jujuy argentino formó un grupo revolucionario. Mantuvo contactos con nosotros, se expresaba contra el trotskismo, pero ya que no tuvo una fe en comunistas, él declaró que está a favor del partido obrero revolucionario de Bolivia como factor de disciplina. Este hombre propone venir acá con Marof.

Mi opinión personal sobre ellos.

Personalmente casi no los conozco ni uno ni otro. De mis conversaciones con ellos tengo siguiente impresión: Marof es un hombre insincero, muy vanidoso. Keswar al contrario es muy sincero, revolucionario, aunque muy sectario.

El Partido Argentino propone que estos vengan y se contacten directamente con la I.C.

Porque proponemos eso? No tenemos en Bolivia un partido comunista y es muy difícil de crearlo. Las dificultades consisten en que Tristán Marof junta alrededor de sí todos los cuadros ya que posee gran prestigio. Seis años de lucha por crear el PC de Bolivia resultaron un fracaso.

En Bolivia acaba de formarse en vez del partido comunista un partido obrero de carácter trotskista que gracias al prestigio de sus líderes se unió los mejores cuadros poniendo así un serio obstáculo para creación de nuestro partido comunista. De esta manera tenemos en América del Sur dos fuertes partidos trotskistas, en Chile y en Bolivia.

Hay que impedir a este proceso haciendo unas concesiones a Tristán Marof que se declara dispuesto de romper con otro líder trotskista del partido (Aguirre Gainsborg) y con la IV Internacional.

Mi propuesta.

Obviamente, este tipo de maniobra debe ser hecha con el objetivo de conquistar para nosotros los mejores obreros, estudiantes y indígenas de Bolivia. Sin embargo, el viaje de Marof a Moscú es imposible en este momento. Creo que hace falta encargarse al partido argentino de hacer los pasos de

⁹¹⁴ Ivan Keswar – Alipio Valncia Vega (1908–1983), comunista, trotskista, uno de los fundadores del POR y del PSOB marofista, luego se incorporó al nacionalismo revolucionario.